

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCION Y ADMINISTRACION

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50—Segunda plana, precios convencionales.

LA TRAGEDIA EUROPEA

ANTE EL MOMENTO POLITICO

Sola, sin que nadie la llame, se viene a la pluma la antigua frase de que España es un presidio suelto. Ahora, que hay que modificarla un poco. España toda, no; más bien la política tradicional española. Ayer y otros muchos días, pero ayer especialmente, ofrecía el salón de sesiones el aspecto del patio de una cárcel. Cerrados los ojos, aplicados los oídos, funcionando la imaginación, ¿no parecía que flotaba en el ambiente los mismos torcidos conceptos de la moralidad y de la decencia y de las relaciones mutuas que en un conciliábulo de gente maquiavélica, que en esa sociedad aparte formada por los desgraciados que están fuera de la ley constantemente y apartados del medio en que viven las personas honradas?

Se levantaba el Sr. Lloréns, uno de los perros viejos, maestro de toda clase de triquiñuelas y ciudadanito benemérito del reino de Picardía, se levantaba a justificar actos suyos, y de todas partes salían reprimendas indignas. «El honor... La santidad de la conciencia... ¡Mentira todo! Aquellos conceptos, en apariencia nobles, podían ser formulados así: «¡Chivato!» Una sensación de repugnancia produce todo ello. La lectura del «Diario de las Sesiones» parece el formulario completo de los mil y un procedimientos para enriquecerse a costa del erario público.

Parce también el cuadro entero de la decadencia mental y moral de las clases directoras españolas. El examen de cada presupuesto ha sido a conocer modos de disponer de las cantidades de la Hacienda española, que en un país donde el sentido moral hubiera más alta representación que en nuestro hubieran provocado la caída ridícula, en medio del escándalo público, de los que tal cosa habían hecho. Sin embargo, siguen tan tranquilos en sus poltronas los delincuentes. Y a su lado, sonriéndoles, escuchándoles, aplaudiéndoles, los compadres que disfrutan también de la honrada participación en los beneficios. Y al otro lado los que, aunque no están al presente en activo, esperan que les llegue pronto la vez y están en el secreto. Son de la cuerda.

Quisieramos hoy haber echado una ojeada sobre las cuestiones políticas de actualidad, sobre el presente momento político. Todo lo vemos cubierto con la misma mancha. La guerra de África; los aumentos de Instrucción pública, que no son para mejorar la instrucción, sino para favorecer a amigos serviciales; las ilegalidades de Fomento, que no han tenido nada que ver con la facilitación de trabajo a los obreros parados, sino que han consistido en regular millones a Compañías y Empresas poderosas; lo de la escuadra... La misma mancha ignominiosa en todo...

Y el sentimiento de asco, de pena por ver al país entregado en tales manos, por ver los límites a que ha llegado la degeneración de los que tienen el deber de haber regenerado a España, impide hacer una crítica fría y detallada a través del fangal.

Esto hace cada vez más imprescindible que el pueblo irrumpa en el Parlamento y lo purifique, y le sane, y empiece la verdadera obra de su reconstrucción, de su dignificación. Solo esa irrupción del pueblo puede llevar a cabo en la lucha electoral, llenando las Cámaras de representantes suyos, que sean él mismo.

Si no se hace eso, como labor consiente y ciudadana, no cabe pensar a más que en una irrupción en otra forma, de consecuencias más difíciles de prever.

APUNTES

Anuncio:
La publicación de la bula de la Santa Cruzada en esta villa y corte de Madrid se efectuará el 20 del corriente, dominica primera de Adviento, comenzando desde entonces para los feligreses de la capital diocesana la obligación

de proveerse de la nueva bula, para poder gozar de los privilegios y gracias que en la misma se conceden por la santa sede apostólica.

Nuestros lectores harán bien adquiriendo esa bula para estar prevenidos los días de Nochebuena y Navidad, si es que piensan llenar la barriga y quieren no pecar.

Desde luego nos apresuramos a advertir que no necesitan la bula aquellos que carezcan de medios para darse una comilona con motivo del nacimiento de Jesucristo. No vayan a gastar en bula lo que necesitan para garbanzos.

Otro anuncio:
«Desde hace algún tiempo se vienen recibiendo en Madrid y pueblos de la diócesis unas hojas manuscritas, bajo sobre cerrado, con una oración, que se recomienda se recen nueve días y se mande cada día a una persona distinta sin firmar el escrito, con lo cual, a los nueve días, se recibirá una alegría.

Y con el fin de evitar que los fieles sean sorprendidos en su buena fe, en el «Boletín Oficial del Obispo de Madrid» se advierte que dicha mal llamada oración no está aprobada por la autoridad eclesiástica, que se halla plagada de supersticiones y falsedades y que los que la reciban están obligados a romperlas, sin hacer caso alguno de los males que anuncia.»

Nos apresuramos también a advertir a nuestros lectores que, para no caer en superstición, hagan lo que manda el obispo. De modo que si reciben una de esas hojitas con la oración de ma-

rras no la manden a las nueve personas que se dice.

Todo eso, naturalmente, en el caso de que tengan tiempo para ocuparse de esas imbecilidades.

Porque el que tiene que ganarse la vida y cuidar de sus hijos no necesita esa recomendación episcopal.

*
Se desea una victoria brillante contra las tropas de las naciones aliadas. Para más detalles, dirigirse al kronprinz, vulgo hijo mayor del kaiser.

Este bizarro inventor de botones para uniformes, digno hijo de su padre, sigue sin lograr la victoria que le está haciendo tanta falta para que le tomen en serio sus futuros súbditos, acreditándole de genio militar y conquistador de primera fuerza.

En Francia atacó «a fondo» y tuvo que volver las espaldas.

En Rusia esperaba pinchar en blando y no hace más que pinchar en hueso. También allí tiene que dar las espaldas al enemigo.

¡Es desgracia! Y eso que parecía que ser príncipe heredero de Alemania era algo, muy poco menos que infalible.

¡Obrero! El juego es malo para todos los individuos; pero para ti es pésimo. Los cuartos que en él dejas representan el pan de tu madre, de tu esposa ó de tus hijos. Mal podrás redimirte de la explotación patronal si antes no te redimes de ese vicio.

Así hablará la Historia

Cuatro meses hace que los campos, las ciudades y aldeas de una parte de Europa sufren los estragos de la más tremenda lucha que los hombres han librado entre sí para satisfacer ambiciones que jamás hallaran justificación ante la conciencia humana, por más que se las adorne ó se las encubra con los más bellos calificativos y las más enternecedoras frases.

Durante ese periodo de tiempo, los jefes de Estado de los países beligerantes, los Gobiernos responsables, los sabios, los industriales, los diplomáticos, los economistas, hasta los trabajadores, han tratado de explicar, desde sus respectivos puntos de vista, las causas de la horrorosa tragedia, procurando, como es consiguiente, demostrar que la responsabilidad de cuanto ocurre es del vecino de enfrente, del enemigo. En estos casos el que habla es siempre inocente, es siempre víctima, es el eterno atropellado.

Tarea inútil nos parece la que realizan todos si pretenden que la Historia, al recordar las sangrientas luchas de estos días, concrete las responsabilidades ateniéndose a las interesadas explicaciones de los países en lucha.

La Historia, si alguna vez se escribe con imparcialidad, ha de juzgar por los hechos de todos y cada uno de los que integran las nacionalidades, y al fallar, examinando las pruebas que esos hechos le suministre, fallará que todos, absolutamente todos, son culpables de que la sangre de los hombres riégue los campos, de que la metralla arrese los poblados, de que la labor de progreso haya quedado interrumpida, de que la vida quede paralizada ante el mandato de ese eterno Jesús que hoy conocemos con el nombre de militarismo.

La Historia dirá que son responsables los jefes de Estado, porque, en vez de vivir atentos a encauzar la vida de sus pueblos por senderos de paz, de cultura, de amor, de ciencia, de trabajo, de perfeccionamiento humano, se sirvieron de ellos para mantener vivos los sentimientos de odio, de rivalidad hacia otros pueblos; para acumular elementos de lucha y de destrucción, para satisfacer ansias de dominación, vanidades mundanas, apetitos desordenados.

Dirá que los Gobiernos son responsables, porque al librar ellos de responsabilidad legal a los soberanos no

supieron y no quisieron al propio tiempo refrenar los instintos ó las pasiones de aquel que los nombraba; no supieron ó no quisieron sustraerse a los bajos apetitos de los partidos políticos que decían representar; no supieron ó no quisieron ser fieles representantes, honrados administradores de los intereses y la hacienda de sus conciudadanos, y ejercieron funciones de tiranos con los pueblos y de esclavos con los reyes, para acabar siendo juguetes de generales.

Dirá que los sabios son responsables, porque su sabiduría no quisieron ó no supieron emplearla en arrancar de los cerebros de sus conterráneos los atavismos de raza, de nacionalidad. Porque no supieron solidarizar entre sí, para lograr que el pensamiento humano, las Ciencias, las Artes, fueran, unidas, el Supremo Poder que refrenara los instintos salvajes, que evitara que el hombre dispusiera del hombre a su libre albedrío, que hiciera imposibles—sustrayéndose a mandatos imperativos—los choques sangrientos entre los hijos de la tierra, hermanos por Naturaleza, é imponiendo la suprema fuerza de la Razón a los que el vértigo se la hizo perder en las alturas y a los que en los fondos sociales la perdieron por sugestión ó la vieron atropellada por el despotismo.

Dirá que los diplomáticos son responsables, porque debiendo ser la Diplomacia elevada función de gobierno, encaminada a hermanar las voluntades de los pueblos, a establecer entre ellos solidaridad de intereses, comunidad de aspiraciones; debiendo ser su misión principal evitar todo motivo ó pretexto de discordia; debiendo dirigir su acción a acallar los instintos y a despertar los nobles sentimientos, ha descendido y limitado su acción á celestinear, á ser alcahueta de cuentos y chismes en las antecámaras de los palacios, á poner cátedra de soberbia por un adjetivo de menos ó un calificativo de más, á ser humilde ante los latigazos del amo y á ser despoja ó sorda ante los clamores de los necesitados, á vestirse y adornarse de ricas galas, para ciscar cuantos asuntos cayeron en sus pecadoras manos.

Dirá que son responsables los propietarios y los industriales, los dueños de la tierra y de sus productos, y dirá que son responsables por imbeciles, por idiotas. Ellos provocaron una gran re-

volución para establecer el presente régimen social. Ellos, al establecer el presente régimen económico, pusieron en sus manos el resorte único para mover el mundo a su placer, en tanto las conciencias de los demás hombres permanecieran sumidas en las tinieblas de la ignorancia. Ellos, los dueños del poder económico, lo eran y lo son también del poder político y del judicial y del eclesiástico y de cuantos poderes existieran sobre la tierra, porque la tierra era suya con todo lo que sobre ella existiera.

Ellos nombraron un administrador en cada pueblo y el administrador se ha convertido en amo.

Ellos nombraron guardianes para su hacienda, y los guardianes se han convertido en mandarin, imponiendo su fuerza.

Ellos eran los dueños de toda la riqueza, y esa riqueza está hoy a merced de quienes debieran ser sus servidores.

Ellos pudieron negar su tributo para construir elementos de destrucción, y se dejaron vaciar la bolsa para comprar las armas que habían de arrasar sus propiedades, que habían de incendiar sus casas, que habían de asesinar a sus hijos.

Dirá la Historia que los trabajadores son también responsables de la sangre vertida. Su propia sangre.

Siglo tras siglo, los eternos parias sufrieron la esclavitud del hierro, la esclavitud del látigo, la esclavitud de la ley, la esclavitud económica. Siglo tras siglo, en su condición de esclavos, dieron su trabajo para que otros acumularan riquezas. Dieron su cuerpo y su sangre en luchas fratricidas para que unos cuantos hombres se enseñorearan de la tierra. Dieron sus hijas para renovar la carne de los harenos y de los prostíbulos. Dieron sus hijos para que rellenaran los huecos que ellos dejaban en los ejércitos, en las minas, en las fábricas, en las explotaciones. Dieron sus tributos para forjar las armas con que habían de acuchillarles. Dieron sus votos para elegir a sus propios verdugos.

No dieron más porque no tenían más que dar.

Es decir, aún dieron más. En medio del inmenso desbarajuste en que los hombres crecían y se desarrollaban surgió una voluntad poderosa, un hombre sabio y bueno, que ofendió a los parias, a los desposeídos, a los esclavos, una idea luminosa. Un medio de poner fin a las miserias y desigualdades sociales; un medio de librar al género humano de nuevos azotes y nuevas luchas; un medio de entronizar el amor y la paz entre la familia humana, haciéndola feliz y dichosa.

La idea se extendió por toda la tierra, y en cada país unos cuantos hombres la propagaban con la fe del ungido, sufriendo prisiones, castigos, miserias impuestas por los detentadores de la hacienda común. Y se acercaban a sus hermanos para hacerles saber la buena nueva, para humanizarlos, para convencerlos de que la gran Hermanidad de los trabajadores, estrechamente unidos, podía hacer, de los brutos, hombres, y de los hombres, ángeles buenos.

Y los trabajadores dieron la espalda a los apóstoles y empujaron las armas para destruir a sus hermanos en servicio de su amo y señor.

Así hablará la Historia.

E. DE FRANCISCO
Tolosa 24-11-914.

Comienza el desquite

Nuestros compañeros Vicente Barrio y Antonio G. Quejido, víctimas de una infame venganza de los que vieron contrarrestados por ellos en el Municipio sus ambiciones y codicias, han dirigido al alcalde la carta siguiente:

«Madrid 25 de noviembre de 1914.
Excelentísimo señor alcalde presidente.

Respetuosamente acudimos a vuestra demanda de justicia.

Con motivo del dictamen de una supuesta detentación de terrenos en la dehesa de la Villa, hemos sido insidiosamente aludidos durante su discusión, sin que pudiéramos defendernos.

Pues bien; para responder de nuestra conducta, ya que el asunto tiene estado municipal, suplicamos a V. E. se

sirva designar de entre los concejales un Tribunal de honor, ante el que podamos informar oralmente y nos permita defender nuestra honra, ultrajada por los que no han podido formular cargos concretos sobre nuestra gestión y han apelado al cobarde sistema de esgrimir malévolas insinuaciones que desvirtúan la labor edilicia realizada por nosotros.

Al fallo de ese Tribunal nos sometemos, y como garantía sólo deseamos que V. E. tenga en cuenta al nombrarlo que deberán cumplirse estas dos condiciones:

Primera. Que no forme parte de dicho Tribunal ninguno de los señores concejales que hicieron uso de la palabra al discutir el mencionado dictamen sobre la detentación.

Segunda. Que nuestro informe ante el expresado Tribunal pueda ser escuchado al menos por los diputados de Madrid, concejales, funcionarios del Ayuntamiento y periodistas encargados de la información municipal que deseen concurrir al acto, y si V. E. lo cree procedente, por todo el mundo.

Si no hemos solicitado antes este medio de vindicación de nuestra honradez ha sido por hallarse ausente uno de los firmantes, Vicente Barrio.

Esperamos con verdadero interés ser atendidos, y quedan desde luego a disposición de V. E. sus humildes servidores, Vicente Barrio.—Antonio García Quejido.»

UN CONSEJO DE GUERRA

JAEN.—En el Gobierno militar se ha celebrado esta mañana un Consejo de guerra contra los hermanos Nereos, cazadores furtivos que el año pasado, en término de Porcuna, mataron a una pareja de la guardia civil.

En su informe el fiscal ha calificado el hecho de asesinato con varias agravantes, pidiendo para los encartados la pena de muerte.

Créese que el Consejo de guerra dictará sentencia de conformidad con la petición fiscal.

La sentencia no será pública hasta tanto haya entendido en ella el capitán general de la región.

La opinión pública considera verdaderamente excesiva la pena a que cree serán condenados los infelices hermanos Nereos, si se repara en los antecedentes que provocaron el crimen y en las circunstancias en que éste fué cometido.

Los guardias, uno de los cuales era sargento, iban disfrazados de paisano en el momento de hallar la muerte.

Si el capitán general confirma la supuesta sentencia de muerte, el pueblo iniciará una campaña en favor del indulto, para cuyo fin será solicitado el apoyo de la Prensa madrileña.—Avalos.

La cuestión del pan

El Consejo de dirección de la Casa del Pueblo ha dirigido a los concejales que se citan la siguiente carta:

«Sres. Blanco Soria, Estébanez, Carnicero, Gayo, Muñoz Suela y Nogueras.

Muy señores nuestros: En cumplimiento de lo acordado por el Consejo pleno de esta Casa del Pueblo, tenemos que comunicarles lo siguiente:

Que no estando conformes con su actitud en el Ayuntamiento en lo referente a la cuestión del pan, y teniendo el propósito de llevar este asunto a sus distritos, les anunciamos que les combatiremos ante sus electores, al par que invitaremos a otros concejales de la Conjuración que opinan de manera distinta a ustedes en este caso, para que los contesten, pues desde luego les señalaremos día, hora y sitio en que hayan de celebrarse los actos, para que acudan, si quieren, a defenderse.

Sin otro particular, quedan suyos afectísimos, por el Consejo, Rafael Martínez, secretario; Lucio M. Gil, presidente.

Madrid 25 de noviembre de 1914.»

*
Mañana publicaremos el manifiesto que la Casa del Pueblo dirige a la opinión, y cuya aparición habíamos anunciado hace dos días.

Unamuno en el Ateneo

A las seis y media de la tarde, el ex rector de la Universidad de Salamanca, Sr. Unamuno, dió su anunciada conferencia en el Ateneo sobre el tema «Lo que ha de ser un rector en España».

Dos horas antes de la señalada para la conferencia del recio pensador era punto menos que imposible el acceso al Ateneo.

Por qué fué destituido.

Comenzó el disertante por anunciar que, estando escrita la conferencia, podía ahorrarse trabajo el taquígrafo que, según noticias, había enviado el ministro de Instrucción pública.

Aunque lo que iba a decir tenía un carácter impersonal y social, objetivo, manifestó que le sería imposible no referirse a sí propio, como a base concreta, histórica y anecdótica. Pero fué una diatriba violenta y vigorosa la que lanzó sobre el mezquino mundo político español, destacando algunas figuras representativas, entre ellas Romanones y Bergamín.

Su destitución la explicó así: «A fines del año pasado—dijo—, cuando se preparaban las elecciones de diputados a Cortes y senadores, algunos de mis compañeros y amigos de claustro pensaron en mí para llevarme, como representante de la Universidad misma que regía, al Senado. Acepté la oferta; pero haciendo constar que ni pediría el voto a nadie ni iría al Senado unido a ninguno de los partidos políticos con jefe reconocido, y no digo con programa porque los más de ellos carecen de él. Frente a mí se hallaba como candidato el que venía siendo senador, un romanonista más. Más de una vez, por aquellos días, uno de mis compañeros me instó a que escribiese a su jefe político, sin duda recabando su «exequatur»; pero me negué a ello. Y aquí está el nudo del asunto. Vine a esta corte a primeros de año; fui a ver al ministro, y lo primero que éste me dijo fué que iba a declarar incompatible el cargo de rector de una Universidad cualquiera con el hecho de presentarse candidato a la senaduría por la misma Universidad. Le dije que yo no me presentaba, sino me presentaban; pero que puesto a elegir, optaba por el rectorado y no por la senaduría, pues creía poder hacer más en aquél que en este cargo. Ofrecíme compensación—no sé bien de qué—y hacer que se me sacara senador por otra Universidad ó por una provincia cualquiera—llegó a hablarme de Málaga—, añadiendo que no me pedía declaración alguna política y hasta podía ser antiministerial. Bien comprendí entonces que esa era una manera sutil de pedirme la tal declaración, y no precisamente de ministerialismo.

Fuí, pues, destituido por haber dado ocasión a que saliera senador por la Universidad un ministerial del actual Gobierno conservador—y tan conservador!—, ó por lo menos del actual presidente del Congreso; pero no del Ministerio de Instrucción pública; es decir, de Romanones. Y buena prueba es que para nada se contó en ello, como en casos tales se acostumbra, con el senador ministerial de la Universidad.»

Añadió que lo de los títulos de bachiller fué un mero achaque.

Protestó de las supuestas irregularidades en la Facultad de Medicina, pobre Facultad, vilipendiada, sin medios de enseñanza, constantemente amenazada. Respecto a la campaña agraria, dijo que no había coincidido con la presencia del Sr. Bergamín en el Gobierno. En cuanto a la campaña misma, el ministro, confundiendo a Lloyd George con Henry George, bien demostró que no sabía de lo que hablaba.

Su gestión de rector.

Afirmó que si de algo se le puede culpar es de su exagerado estatismo, respeto escrupuloso a la ley, su noción de lo que debe ser el cumplimiento del deber.

«Tal vez—dijo—no fui en alguna ocasión lo anarquista que se debe ser en un país en que el Estado se halla por hacer. El ministro mismo, explo-

EL PARLAMENTO

CONGRESO
FINAL DE LA SESION DE AYER
El suicidio del capitán Orgaz.

Continúa la discusión del presupuesto de Fomento. El ministro de FOMENTO lee los datos que le han servido para confeccionar la parte del presupuesto correspondiente á ejercicios cerrados.

Intervienen brevemente los Sres. ORTEGA Y GASSET, SANTA CRUZ y PORTELA. Este último se ensaña con el Sr. Lloréns, y no supo ocultar que lo hacía por venganza de ciertos ataques que el diputado jaimista le dirigió en otra ocasión.

Explica por qué no intervino en la interpellación contra el alto mando de Melilla, y dice que el Parlamento ha de fiscalizar aún lo que en Marruecos ocurre.

El Sr. SORIANO recoge las afirmaciones de todos los que han intervenido. No cree que este debate sea inútil; pero sí que este debate ha echado sombra sobre varios asuntos que conviene desvanecer y se desvanecerán el día oportuno.

¿Quién es el responsable de la lectura del telegrama? Eso ha quedado flotando en la Cámara. Respetemos el infortunio ajeno.

El Sr. LLORÉNS continúa—se ha pasado por África, llamándose general, y llevando tras de sí un ordenanza con traje de rayadillo, aunque sin insignias, y S. S. no es general, aunque lo hicieran en la guerra carlista, como tampoco es cierto que tenga en su mano el Cuerpo de artillería, fábula que su señoría explota para engañar á incautos. S. S. no es artillero ni hubiera podido salir de la Academia. (Aplausos y rumores.)

El Sr. LLORÉNS rectificó de nuevo, diciendo que una cosa es el Tribunal de honor y otra el procedimiento que ha motivado ó ha podido motivar la muerte del capitán Orgaz.

(Al levantarse á rectificar el Sr. LLORÉNS casi todos los diputados salen del salón, haciendo una verdadera manifestación de desaire. Los que quedan forman grupos y hablan en voz alta. Los de la mayoría felicitan al ministro de la Guerra mientras van saliendo. El Sr. LLORÉNS permanece diez minutos en pie, sin poder hablar, mostrando gran aplausamiento ante el desfile. Pronuncia después pocas palabras

ORDEN DEL DÍA
Presupuestos.

Continúa la discusión del presupuesto de Fomento. El ministro de FOMENTO lee los datos que le han servido para confeccionar la parte del presupuesto correspondiente á ejercicios cerrados.

El Sr. SUAREZ INCLAN no lo encuentra justificado y motiva la intervención del ministro de Hacienda.

El Sr. SUAREZ INCLAN le contesta también ampliamente, insistiendo en que al prescindir del detalle de ejercicios cerrados se han olvidado varios preceptos legislativos.

Después de una discusión, en la que interrumpen al ministro de Fomento los Sres. BURELL y barón de VELASCO, se suspende este debate, y tras de fijarse el orden del día para hoy, se levanta la sesión á las nueve.

Escanos y tribunas están casi desiertos. Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Ruegos y preguntas. El Sr. SANCHEZ ROBLEDO denuncia el mal estado de las murallas de Cádiz por el lado del campo del Sur y se hace eco de los telegramas que la Prensa publica dando cuenta de los daños causados por los últimos temporales.

Dice que los cuarteles contiguos, la cárcel y el barrio de Santa María, se hallan en peligro de ser arrastrados por el mar, y pide que se resuelva una vez los tiquismiquis entre los ministros de Hacienda y Guerra, sobre a cuál de ambos departamentos corresponde la consignación de la cantidad que se ha de destinar á las obras necesarias.

Pide también que se activen los expedientes para el ferrocarril estratégico de aquella costa y que se resuelvan las dificultades para la construcción de una línea de tranvía eléctrico, proyectada entre San Fernando y Chiclana, con lo que se remediaría la crisis obrera en aquella región.

El ministro de la GOBERNACION contesta que el dinero para alguna de esas obras ha sido librado ya. El Sr. ESTADES pide que se active el expediente instruido para la recomposición del cable de las Baleares. El Sr. SANCHEZ GUERRA le contesta satisfactoriamente.

Consejo en Palacio

Esta mañana se celebró el acostumbrado Consejo palaciego. No asistió el ministro de Marina por hallarse enfermo.

El presidente entró á D. Alfonso de los episodios del debate de primera hora de la tarde de ayer y del estado en que se encuentra la discusión de presupuestos, que es más lenta de lo que el Gobierno pensaba, y, según su criterio, de lo que las actuales circunstancias imponen.

Por último, dió las noticias del exterior que poseía, refiriéndose en particular á la apertura del Parlamento italiano, señalada para el 3 de diciembre, la del alemán, que también se verificará en los primeros días del mes próximo, y la del francés, cuya fecha no se ha fijado aún, y á la salida de Burdeos para la frontera del Este de los presidentes de la República, del Consejo, de las Cámaras y del ministro de la Guerra franceses.

El conflicto del pan en Zaragoza

ZARAGOZA.—En el domicilio de la Cámara Agrícola se han reunido esta Asociación y la de Labradores para tratar del conflicto del pan.

Los representantes de ambas entidades hicieron constar que éstas son responsables del aumento del precio del pan. Se pedirá al Gobierno la supresión de los aranceles del trigo, comunicándolo antes al gobernador.

Tanto la Cámara Agrícola como la Asociación de Labradores desean que el Gobierno cumpla la promesa que les hizo en septiembre cuando suprimió los derechos arancelarios sobre los trigos extranjeros.

Table with columns for 'Suscripción permanente' and 'Funciones'. Lists names of donors and their respective amounts, totaling 42,653.23.

¡Cuánto hubiese deseado que mi cuñado, al caer, hubiese sabido que era el oficial taciturno que lo había visto morir por la patria!
— Un telegrama oficial de Santiago de Chile comunica que las autoridades marítimas han declarado que los buques de guerra alemanes violaron la neutralidad chilena permaneciendo varios días en Juan Fernández, capturando dos vapores neutrales y apoderándose del carbón y víveres del buque francés «Valentine», que echaron á pique luego en aguas de Chile.

— La 83 lista oficial de las pérdidas alemanas hace ascender éstas á un total de 601.439 hombres. En esta cifra no están comprendidas ni la 58 lista sajona, ni la 56 bávara, ni la 61 wurtemberguesa.

Las bajas totales alemanas se estiman en 1.500.000 hombres.

En la calle.

El Sr. Unamuno, enterado de que en la calle estaba congregado todo el público que le había escuchado, salió del Ateneo por la puerta de la calle de Santa Cecilia, rehuyendo la manifestación que le preparaban.

Los manifestantes, al enterarse de esto, prorrumpieron en vivas á Unamuno y en mueras á los Bergamínes de la política. Así, formada la manifestación se dirigió al Congreso.

Salió la fuerza pública y practicó algunas detenciones. Pese á los esfuerzos de la fuerza pública, la manifestación entró en la Puerta del Sol, donde y frente al Ministerio de la Gobernación, se repitieron los vivas y mueras con más ardor.

El grupo fué disolviéndose poco á poco sin que se pasara á mayores.

LA GUERRA

En Occidente

He aquí los comunicados oficiales de ayer. Dice el primero: «Desde el mar del Norte á Ypres ningún ataque de infantería. Entre Longemarck y Zennebeke hemos ganado terreno.

En las proximidades de La Bassée las tropas indias han recuperado del enemigo las trincheras que habían perdido ayer tarde. Desde La Bassée á Soissons calma casi completa. Hemos ligeramente progresado cerca de Berry-au-Bac y en Argonne.

En la región de Pont-á-Mousson nuestra artillería ha podido bombardear Arnaville. En los Vosgos ningún incidente. El segundo comunicado, dice: «Jornada tranquila. Ninguna modificación en el conjunto del frente.»

— Dice un comunicado oficial inglés que los acorazados británicos han bombardeado en Bélgica las posiciones alemanas en casi todos los puntos estratégicos que ocupan los adversarios. Estos contestaron débilmente al fuego de los navíos ingleses, que consiguieron hacer arder el pueblo de Jeebrugge y desmontaron numerosas baterías alemanas.

— Es oficial la noticia de que las tropas indias, que volvieron á tomar las trincheras perdidas la víspera, capturaron á tres oficiales y un centenar de soldados. También cogieron á los alemanes un mortero y tres ametralladoras.

— Transmiten de Copenhague que en los círculos militares de Berlín se dice que seguirán enviándose refuerzos al Oeste para lograr la toma de Calais, pues ésta es el deseo del kaiser. Ya se está procediendo á nuevas formaciones para ese fin.

— El Consejo municipal de París ha tomado varios interesantes acuerdos, que revelan cómo se aleja más cada día el temor de la invasión alemana.

En Oriente

Es oficial la derrota de los turcos cerca de Erzeroum, que quedaron diezados por el ejército ruso del Cáucaso, que capturó varios transportes con municiones.

También en la región de Khanessar han sufrido los turcos otro descalabro, perdiendo parte de su artillería. — Un despacho oficial serbio, fecha en Nish el 25, dice así: «Rechazamos los ataques de las columnas que franquearon durante la noche el río Kolubara, y los combates continúan en el frente Iazarevatz y Mionitz, donde rechazamos al enemigo por un impetuoso ataque.

Durante esa jornada capturamos 500 austriacos y tres ametralladoras.» — Todos los esfuerzos hechos por Alemania y Austria para atraer á su causa á rumanos y búlgaros no han dado hasta ahora resultado ninguno, insistiendo los Gabinetes de Bucarest y Sofía en mantener la neutralidad. No obstante esto, Bulgaria ha hecho un llamamiento de 100.000 reservistas, con lo que su ejército activo se elevará en breve á 300.000 hombres.

Noticias diversas

Una nota oficial del Gobierno italiano, que publica la Prensa, dice que la Sublime Puerta se ha dirigido á Italia y le ha prometido solemnemente que si sus tropas invasoras del Egipto se apoderan del Canal de Suez no cogerán éste y permitirán que continúe la navegación por el mismo de los buques de países neutrales.

tando esa leyenda, me ha dirigido elogios, sin derecho á ello y sin conocer mi labor, y ha hablado de mi extravagancia. ¡Qué honor el de pasar por extravagante entre los Bergamínes!

Quise borrar de la Universidad—añade—á cuyo frente me puso mi Patria aquel terrible anatema de «fortaleza de la ignorancia» que le puso Carlyle, y «Universidad fantasma», Remy de Gourmont. Poco antes que yo llegara á ella, hace veinticuatro años, se vió agitada, porque al morir uno de sus maestros fuera del seno de la Iglesia católica no se le rindieron los honores fúnebres ni eclesiásticos que aquella Universidad acostumbraba rendir. Ni siquiera el rector, su íntimo amigo, asistió al entierro. Y siendo rector yo, presidí el sepelio civil de un doctor del claustro, con medalla y bastón académico, y llevaron las cintas del féretro doctores, un decano de Facultad entre ellos, de toga y birrete. Y no ocurrió nada. Se prefirió hacer que pasara como inadvertido.

Y he defendido desde mi puesto á una celosa é intachable maestra de escuela, fiel cumplidora de su deber, á la que se trataba de removerla con especiosos y mal amañados pretextos, no más que por ser cristiana protestante, en cuya confesión fué educada desde niña. Y tuve que defender otra vez la legalísima apertura de una escuela, también cristiana protestante, contando con el apoyo del entonces ministro, señor Rodríguez Sampedro, otro de los que me han soportado y honrado con su amistad. Y por cierto, á los ocho días de caer éste en pleno Gobierno liberal, se mandó cerrar la tal escuela, bien que para volver á abrirla luego.

Recordó el escándalo que produjo en una Asamblea universitaria su ponencia pidiendo se derogue un artículo de la ley de Instrucción pública que establece, de acuerdo con el Concordato, la inspección de la enseñanza por los obispos, que provocó el que se diera de baja en la Asamblea algunos profesores, entre ellos el actual senador por la Universidad de Barcelona, «expendedor de bacalao y metafísica».

Lo que es la enseñanza.

«Lo grave, lo verdaderamente grave de nuestra enseñanza pública, es que no está inspeccionada ni garantida debidamente la competencia técnica del catedrático. Dentro de su cátedra, cada uno de nosotros hace lo que quiere, explica ó no explica, cuenta cuentos, dice tonterías, enseña verdaderas atrocidades... Y de esto he de contar algún día cosas que, á los que tengan conciencia de Patria, conjunción de Patria y de cultura, han de horrorizar. Corren por ahí libros de texto, reveladores algunos de verdadera vesania—como el de un ya célebre profesor de uno de los doctorados de Ciencias—, que eran lo bastante para que á sus desgraciados autores, ya que no se les ponga en cura, se les obligue á que se jubilen. ¡Porque el catedrático no tiene derecho á ser tonto, loco ó ignorante!»

Por todo lo cual, he aconsejado cien veces á los estudiantes españoles que no soporten el que se les obligue á ir á escuchar evidentes necedades, tal vez química anterior á Lavoisier, astronomía ptolemaica, lógica del siglo VIII, ética con infierno, historia de España con Tubal y Tarsis,—hay cátedra en que se dice el día del mes y del año antes de Cristo en que fué creado el mundo—, excesos, en fin, que son un baldón para nuestra cultura. Porque no hay idea de los límites á que en esto se llega; y si un día os leyese las notas que al objeto tengo recolectadas, muchos, es decir, los menos conscientes, se reirían á mandíbula batiende; pero los otros bajarían la cara, encendida de vergüenza, al santo suelo que nutre tanta ingominia»

Mi Socialismo.

«Me asocié con queridos amigos y compañeros míos de Claustro que sentían como yo la responsabilidad moral de su oficio, á manifestaciones morales del llamado movimiento obrero, y unas veces fuimos á su Casa, á la del pueblo, y otras vinieron ellos á la Universidad, y más de una vez ocupó la tribuna de su paraninfo—¡oh, profanación!—algún hijo del pueblo, obrero manual que ni bacillar en artes fuera. Y no era ello, ¡no!, una teatral extensión universitaria de doctrinas neutras, con proyecciones ó sin ellas. Y por ello últimamente las diversas Sociedades obreras de Salamanca me han nombrado presidente honorario de ellas.

¿Cómo podía yo olvidar que mi verdadera carrera pública, social, la de apostolado, empezó de publicista socialista, de asiduo colaborador de «La Lucha de Clases», de Bilbao, de que fui socio-fundador? ¿Cómo podía olvidar que, aunque distanciado de esa brava conciencia socialista del pueblo por nuestras sendas maneras de encarar el final destino humano y el pavoroso problema de ultratumba—que para ellos parece no existir—, por lo que hace á la vida en esta santa madre Tierra, mis aspiraciones se fundon con las de aquel Sr. Sordani que me rogó que escribiera sobre el socialismo? Si fuere preciso explicaré, como al mismo Sr. Sordani.

Cómo debe ser el Estado.

«El Estado docente, sí; y acaso intentando enseñar, y claro está, para poder enseñar, aprendiendo, intentando aprender para enseñar, es como se ha

ACCION SOCIAL

Madrid y en defensa del Ayuntamiento.

Muchas de las cosas que los pozos negros, de cuya existencia en las tallas hablo el Sr. Rivas Mateos, fueron cegados aplicando las ordenanzas municipales. Explica detalladamente la gestión del Laboratorio municipal, dedicándose a grandes elogios.

Defiende el procedimiento de las multas municipales por adulteraciones de los alimentos, entendiendo que debe ser preferido a la acción judicial.

Defiende a los tenientes de alcalde de las acusaciones que contra ellos lanzó el Sr. Rivas Mateo, no creyendo capaz a ninguno de las complacencias que les fueron atribuidas. (¿Es irónico?)

En cuanto a las casas insalubres, dice que desde 1909 a 1912 fueron saneadas 1,000 inmuebles.

Las casas que denunció el Sr. Rivas Mateo en el mundo. Para apoyar su afirmación lee párrafos de unos informes sobre la salubridad de algunos barrios de París y Londres, y agrega que en Berlín se anuncia la cesión de una parte de cama como colmo de promiscuidad.

Para remediar este mal en Madrid cree que se debe estimular la construcción, concediéndose todas las facilidades para ello. La urbanización del extrarradio, que no debe demorarse, tendrá una gran eficacia.

Pero de cuántos defectos existen en Madrid no cabe la culpa al Ayuntamiento. Dice que, como diputado por Madrid, está obligado a defender la administración municipal, que cree buena.

Atiende a las campañas hechas por la prensa, y trata de justificar los sueldos excesivos que cobran altos funcionarios municipales y que han circulado estos días en las columnas de los periódicos.

Respecto al asunto de la detentación de terrenos de la dehesa de la Villa, dice que el acuerdo del Ayuntamiento ha sido llevar la acción a los Tribunales de Justicia.

Enumera después las obras emprendidas por el Ayuntamiento, y hace notar que están muy adelantadas las obras del Matadero, del saneamiento del subsuelo, del colector del Manzanares y de la Gran Vía.

Lee datos para demostrar los progresos administrativos del Municipio. Hace pocos años se destinaban 19.000 pesetas al Laboratorio municipal y hoy se designan con el mismo objeto 409.000.

En instrucción pública municipal se ha hecho un aumento de más de un millón de pesetas, mientras en las cártes generales del Municipio hay una disminución de 400.000 pesetas.

Termina excitando al Gobierno, y especialmente al ministro de Gracia y Justicia, para que evite las campañas de algunos periódicos hacen, campañas que no son de fiscalización, sino de difamación, y que siembran calumnias, injurias, inventan prevaricaciones, que no se prueban ni existen, sólo por motivos de animadversión personal, o diferencias políticas, cuando no por más bajos motivos.

(Sigue la sesión.)

SENADO

FINAL DE LA SESION DE AYER. Continúa la discusión del proyecto relativo a las sales potásicas.

El Sr. MOLES interviene en la discusión, consumiendo el segundo turno. Por la Comisión, contesta al señor Moles el Sr. MATESSANZ.

El Senado pasará a reunirse en sesiones ordinarias.

Renovada la sesión, se aprueba el dictamen de concesión del empleo de capitán al primer teniente de inválidos D. José Bartomeo.

También quedan aprobados los dictámenes creando la Comisión mixta de voluntariado establecida en Palma de Mallorca, y el de la Comisión de presupuestos de la sección décima de las obligaciones de los departamentos ministeriales «Gastos de las contribuciones y rentas públicas» para 1915.

Se da cuenta del resultado de las sesiones, y se levanta la sesión.

LA SESION DE HOY

Abierta la sesión a las tres y media por el general Azcárraga, y ocupando el banco azul el ministro de Fomento, un ruego ni preguntas se pasa al orden del día.

Continúa el debate sobre el dictamen relativo a los criaderos de sales potásicas.

El Sr. MATESSANZ contestó al señor Moles, rebatiendo todo su discurso de ayer y exponiendo la necesidad de este proyecto.

Se suspende este debate.

El ministro de ESTADO sube a la tribuna y da lectura de dos proyectos de ley, ratificando los Convenios de Berna y de Londres referentes a obras literarias y sobre defensa de la vida humana en el mar.

Se aprueban los dictámenes de la Comisión mixta sobre los presupuestos de Estado y Justicia.

En discusión se aprueba el presupuesto de Hacienda.

Se votan definitivamente dos dictámenes y se suspende la sesión.

Renovada a las cinco y media, se da lectura a algunos dictámenes y se levanta.

CUESTIONES MUNICIPALES

UNA CARTA DE GARCIA CORTÉS

Nuestro compañero García Cortés ha dirigido al director de «El Liberal» una carta rechazando algunas suscripciones de periódicos burgueses sobre el proyecto de reglamento de empleados municipales, en cuya confección ha tomado parte como miembro de la Comisión que le presentaba.

Atentos siempre a la defensa de la gestión de los concejales de nuestro Partido, reproducimos la carta de este querido compañero:

«Se han dirigido tantos y tan arbitrarios cargos al proyecto de reforma del reglamento de empleados que ayer hubimos de retirar de la discusión del Concejo, y sobre todo, revisten algunos de esos cargos carácter tan personal, que el silencio constituiría la mayor prueba de culpabilidad para los concejales que formáramos la Comisión diétaminadora.

Han dicho algunos periódicos—«El Mundo» y «El País» entre ellos—que el proyecto tendía a crear plazas para determinados concejales.

Seguramente han sorprendido la buena fe de los colegas aludidos. Su error se evidencia con sólo aducir este hecho: en el proyecto se fijaba como condición precisa para ser opositor a los destinos municipales que el opositor no hubiera sido concejal en los cuatro años que precedieran a la convocatoria de la oposición.

¿Puede, con fundamento, atribuirse a un proyecto que se presenta en tales condiciones el propósito de beneficiar a los concejales que en la actualidad forman el Ayuntamiento?... Dejo la respuesta a los mismos que lanzaron esa versión a la publicidad.

Otro periódico—el «A B C»—afirma que el proyecto aprovechaba a los altos funcionarios del Ayuntamiento. Lo infundado de su apreciación salta a la vista con sólo cotejar lo que ahora rige sobre jubilaciones y lo que se propone en el proyecto.

Hoy la jubilación no es obligatoria. Los funcionarios llegan a los primeros puestos del escalafón y en ellos permanecen mientras viven; aun cuando hayan perdido por la acción fatal de los años condiciones de idoneidad para el buen desempeño del cargo que ocupan.

En el proyecto se proponía la jubilación forzosa a los setenta años, y la condicional a los sesenta y cinco. El efecto de esta medida hubiera sido la inmediata jubilación de 15 a 20 empleados de los que están a la cabeza de los escalafones y la renovación en un plazo menor de cinco años de casi todo el elemento directivo de la administración municipal. No creo que «A B C», después de lo por mí expuesto, siga manteniendo la misma errónea apreciación.

El proyecto no merecía la mala acogida que se le ha dispensado. Era una tentativa seria y rectamente intencionada para acabar con defectos seculares de la administración de nuestro Municipio. Establecía la oposición como único medio de ingreso en las oficinas del Ayuntamiento y la antigüedad como única forma de ascenso. Imponía la jubilación. Facilitaba el ingreso en la administración municipal de gente nueva y culta, específicamente preparada para llenar los cometidos, cada día más complejos y amplios, que corresponden a las grandes ciudades...

Todo esto es muy plausible. Así lo proclamamos los mismos concejales que han hecho retirar el proyecto; así lo dice el alcalde, que ha contribuido como el que más a esta retirada, sin comprender que era un nuevo fracaso en su poco afortunada gestión municipal.

El proyecto era bueno; pero... pero hería intereses de empleados que no van a la oficina o que si van no trabajan, y cerraba el camino al constante aumento de empleomanía municipal: evitaba polacadas. ¿Se enteró el vecindario del porqué del fracaso del proyecto?»

La política

EL DIA POLITICO

La referencia que del Consejo de Ministros celebrado esta mañana en Palacio facilitó el jefe del Gobierno, por carecer de interés, no dio lugar al más ligero comentario. Seguían los que motivaron ayer la discusión habida acerca del suicidio del capitán Orgaz y de las irregularidades descubiertas en el presupuesto de Fomento.

Y todos los comentarios eran de rubor, de indignación. Todos se concretaban en esta frase: «¿Qué vergüenza!»

En el Congreso, mientras en el salón se debatía la interpelación acerca de la higiene y administración madrileñas, en los pasillos, escritorios y salón de conferencias hablábase de los asuntos citados al principio.

Bien pronto el sereno cauce de los comentarios alborotóse extraordinariamente.

Un diputado tradicionalista, el señor Llozas, había llegado al Congreso. Y con él esta noticia: Un telegrama de Jordana desmentía el que ayer leyó Echagüe, también de Jordana, en la Cámara, y por el cual se imputaba al hijo de Llorens el haber facilitado a su padre la orden que el coronel de las fuerzas indígenas dirigió a sus capitanes subordinados, ordenando

les dificultaran la recluta de moros para las «emias» de Ceuta.

Una bomba no hubiera hecho más efecto. Todos se creyeron en el deber de pedir la dimisión a Echagüe. La suya y la de Jordana.

A las cuatro y media llegó Echagüe al Congreso. Los periodistas, que ya habían preguntado con resultado negativo al jefe del Gobierno, insistieron cerca del ministro de la Guerra. Este, visiblemente nervioso, contrariado, excusó la respuesta.

Y se adelantó en el despacho de ministros, donde se hallaba Dato. Poco después fueron llamados los Sres. Llozas, Ortega Gasset y Soriano, quienes conferenciaron con Dato y Echagüe.

Todos juntos se dirigieron al salón de sesiones. Le fué concedida la palabra al ministro de la Guerra y éste leyó el telegrama de Jordana citado, el cual demuestra que el hijo de Llorens no pudo sustraer la orden de su coronel... porque no le fué enviada. Sólo habló Llozas para agradecer al ministro la aclaración.

Nuestros lectores conocen las particularidades de la discusión del presupuesto de Fomento.

Saben que se habían cometido irregularidades tales como la de librarse cantidades de consideración, transfiriéndolas de un capítulo a otro, sin justificarse debidamente.

Reunidos esta tarde los Sres. Ugarte y Dato, llamaron al Sr. Burell, que tenía el propósito de discutir el presupuesto de Fomento indefinidamente, para decirle que reconocían haber existido error al librar las referidas cantidades, error que sería subsanado.

Burell se alió a esta promesa; pero a nosotros se nos ocurre una duda: Las cantidades libradas indebidamente, ¿serán reintegradas?»

Al conocerse cómo se había resuelto el incidente del hijo de Llorens y el provocado por la inmoral aplicación dada al dinero del país por Ugarte, se hicieron muchos comentarios.

Un diputado dijo: «Esta tarde han quedado en el salón dos cadáveres: los de Echagüe y Jordana; en el despacho de ministros, el de Ugarte.»

A lo que respondió un periodista: «Aquí no hay más cadáver que el del capitán Orgaz.» Tenían razón. Ni dimiten estos señores, ni dimitirán, ni les harán dimitir las oposiciones.

Será un final demasiado honroso para asuntos tan eficaces...

Los teatros

APOLO

Anoche debutó en este teatro una cupletista, cuyo nombre, según los carteles, es el de Adelita Lulú.

Es una mujer más de las muchas que se dedican a cantar canciones más ó menos picarescas por los teatros que explotan dicho género.

En las canciones con que se presentó al público de Apolo Adelita Lulú no pudimos apreciar nada nuevo ni menos digno de entusiástico elogio.

Mientras no se nos demuestre lo contrario, insistiremos en que lo único bueno que han hecho bailarinas y cupletistas ha sido aumentar el precio de la lentejuela.

Una velada teatral

Una velada teatral.

El sábado próximo, día 28, a las ocho en punto de la noche, se celebrará en el teatro Hernani (glorieta de los Cuatro Caminos) una velada teatral, organizada por el Cuadro Artístico del Centro de Conjunción republicano-socialista, con el fin de contribuir al sostenimiento de las escuelas del mismo y dedicada a los amantes de la cultura laica.

El programa de dicha velada es el siguiente:

- 1.º Sinfonía, a cargo del profesor D. Francisco Madrugal.
- 2.º La humorada en un acto y en prosa, «El nuevo servidor».
- 3.º La zarzuela, en un acto y en prosa, «Pobrecitos frailes, que se quedan dentro».
- 4.º Estreno del boceto de comedia, «La fuerza del amor».
- 5.º El sainete titulado «Música popular»; y
- 6.º El diálogo en verso «Memorias para usted».

Precio de las localidades: Butacas, una peseta; delanteras, 0,75; entradas generales, 0,40.

Federación Tipográfica

COMITE CENTRAL

Sesión del 25 de noviembre de 1914. Asisten los compañeros Pascual, Lara, Montejo, Fernández y Rives.

Excusan su asistencia Del Valle y Tarrero.

Abonan cuotas: Tarragona, octubre y noviembre; Málaga, de abril a septiembre y la extraordinaria a la Unión General.

Se da cuenta de dos circulares de la Federación nacional de Obreros en Madera, dando cuenta de asuntos relacionados con dicho Federación y de una comunicación de Tarragona.

Se despacharon otros asuntos administrativos.

El trabajo diario de los panaderos

Ayer continuó en el Congreso la información oral sobre el trabajo nocturno de los panaderos.

Informaron tres patronos catalanes contra la transformación del trabajo, sin aducir ninguna clase de razones capaces de convencer a nadie de la imposibilidad de que sea abolido el trabajo nocturno en la industria panadera y en sus similares.

Después informó Navarro, en representación de los confiteros de Madrid y Bilbao, demostrando la justicia de la transformación del trabajo, pidiendo ser incluidos los pasteleros, confiteros y ensaimaderos en la ley por realizar innecesariamente labores nocturnas, por capricho ó comodidad nada más de los que explotan la industria.

El compañero Joaquín Blanch, en representación de la Sociedad de panaderos La Espiga, de Barcelona, hizo un razonado informe, demostrando a los patronos catalanes que sus alegatos eran tan erróneos como interesados.

En Barcelona, como en el resto de España—dijo—, es sumamente fácil la transformación, teniendo en cuenta que las primeras masas que consume el público, como pan del día, están cocidas el día anterior.

El informe del compañero Blanch produjo muy buena impresión en todos los que le escucharon, menos claro está—en los patronos catalanes, que hacían gestos de disgusto según nuestro amigo les iba demostrando todo lo contrario de lo que ellos habían dicho.

Conrado García leyó unas cuartillas, en las que se demostraba con claridad que la transformación era fácil y conveniente para todos.

Habló en último término el compañero Manuel Cordero, en representación de la Federación de Obreros Panaderos de España y de varias Sociedades de Madrid y provincias.

Expuso las condiciones brutales en que trabajan los obreros de la panadería por las condiciones reducidas de los talleres, la falta de higiene y, sobre todo, porque la noche es extremadamente agotadora, siendo ésta la causa del estado enfermizo en que se encuentran los obreros panaderos.

El trabajo nocturno no obedece a ninguna necesidad de la industria y menos del público, demostrado como está ya que se puede hacer de día, utilizando para ello aquellos progresos en maquinaria y levaduras necesarios para asegurar una buena producción, atendiendo así a las necesidades del consumo.

Demostró cómo se produjo el movimiento por la supresión del trabajo nocturno en España, sin que en ello hubiera ninguna clase de influencias exteriores, como insidiosamente habían dicho los patronos catalanes; sólo la convicción de los obreros de que puede trabajarse de día y de que el trabajo nocturno les es muy perjudicial, fué la causa de que la Federación planteara, como una de sus principales reivindicaciones, la supresión de la jornada nocturna.

Asimismo demostró también cómo se cumple la jornada en Italia, explicando la forma en que trabajan aquellos obreros, los progresos que a consecuencia de la ley se hicieron en la industria y cómo estos camaradas defendían palma a palma esta mejora, implantada ya en 1908.

Claro que se cumple la ley en Italia, donde hay organización obrera; en donde no la hay, los patronos hacen lo que quieren. Esto mismo pasará aquí.

El profesor Drogoni, director del Instituto nacional del Trabajo—dice—, me dió a mí esta opinión, que es irrefutable. Los patronos no combaten la ley porque les perjudique en sus intereses ni tampoco los del público, sino porque les era muy cómodo encerrar por la noche con llave a los obreros, como si fueran prisioneros, y dejarlos trabajando, mientras ellos iban a recrearse en compañía de sus familias, sin ninguna clase de preocupaciones, en la seguridad de que al otro día por la mañana había de tener hecho el trabajo.

Esto da una sensación brutal de lo que es el trabajo nocturno en las panaderías.

El Sr. Drogoni es doctor en Medicina, y como tal, nos decía que era concluyente que el trabajo nocturno influía considerablemente en la salud de los obreros y, en general, les colocaba en condiciones difíciles para la vida.

Yo no pido—dice—que den un dictamen favorable a nosotros los señores de la Comisión; esto tendría todo el aspecto de una coacción moral; yo pido que se dictamine en justicia, y como lo justo es arrancar a los obreros panaderos de la esclavitud de la noche, el dictamen tiene que sernos favorable.

Terminado el informe de nuestro compañero, el presidente dió por terminada también la información.

Reuniones y convocatorias

El Trabajo, Sociedad de obreros albañiles.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana, viernes, a las cinco y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, en cuya reunión se discutirá el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la anterior; 2.º Discusión de las peticiones de inutilidad de los compañeros Anastasio Berriguete López, número 2.751, y Angel Cabanas Lombardía, núm. 1.013, y 3.º La Junta directiva dará cuenta a la asamblea de las gestiones realizadas con motivo de la huelga que esta Sociedad viene sosteniendo con el patrono Sr. Madurell en la obra que se construye en la calle de la Florida.

Nota.—Dada la importancia de los asuntos que han de tratarse, se ruega la asistencia de los asociados.

Agrupación Femenina Socialista.

El Comité de esta Agrupación celebró anoche sesión extraordinaria con objeto de tratar asuntos relacionados con la velada teatral en proyecto, por lo cual hace presente a las afiliadas que el sábado próximo y sucesivos pueden pasar por secretaria, de nueve de la noche en adelante, para hacerse cargo de las invitaciones que juzguen oportuno.

También se acordó adherirse al acto que el domingo próximo celebrará la Casa del Pueblo, é invita a las afiliadas a que den, con su presencia, la nota simpática que en casos análogos se viene realizando.

Reunión esperantista.

El sábado, 28 del corriente, a las ocho y media de la noche, tendrá lugar, en el Círculo Socialista de la Latina una reunión esperantista, la cual será pública.

Crupe Pro Socialista de la Latina.

Este Grupo celebrará junta general mañana, viernes, a las nueve y media de la noche, con objeto de resolver un asunto grave para la vida de este Grupo.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las cinco y media de la tarde, Sociedad de Albañiles; a las ocho y media de la noche, Sociedad de Escultores Decoradores.

Salón pequeño: A las seis de la tarde, Sociedad de Escultores de Ornamentación; a las nueve de la noche, Sociedad de Constructores de Carros.

Huelgas y reclamaciones

EN MADRID

Huelga en una imprenta.

Desde hace varios días se halla en huelga todo el personal que trabajaba en la imprenta del patrono alemán señor Blass, quien ha despedido a los tipógrafos, impresores y encuadernadores por el hecho de estar asociados estos compañeros.

El motivo que ha provocado la soberbia del Sr. Blass no fué otro que el haberse negado los compañeros tipógrafos é impresores a que se ajustaran y tirasen en la imprenta unos cuantos pliegos de composición mecánica que allí se llevaron en galeradas, y cuyas líneas habían sido compuestas en la imprenta de la señora viuda de Pedregal por las señoritas que aquella señora tiene al frente de las máquinas de componer, que, como ya es sabido, no es la primera vez que con su trabajo dan motivo a que los obreros dignos tengan que negarse a terminarlo, porque, de lo contrario, dejarían incumplidas las tarifas por que se rige en Madrid el trabajo en las máquinas de componer.

La negativa de los compañeros de la imprenta del Sr. Blass a terminar el trabajo empezado por las aludidas señoritas fué, como antes decimos, la causa de que el alemán patrono dijera que en su casa no trabajarían los que estuvieran asociados.

Por esta causa todo el personal abandonó el trabajo, y hoy se ve muy comprometido el citado patrono para dar cumplimiento a sus trabajos. Así se explica que hoy aparezca en un diario de la mañana un anuncio en el que se reclama personal de cajas y máquinas para dicha imprenta.

Nosotros recomendamos a los obreros tipógrafos, impresores y encuadernadores que estimen en algo su dignidad que se nieguen a aceptar trabajo en dicha imprenta.

EN PROVINCIAS

Los metalúrgicos de Alicante.

ALICANTE.—La huelga de obreros metalúrgicos tiende a agravarse, pues su solución no se encuentra.

Los obreros no pierden las esperanzas de vencer.

Los obreros textiles de Alcoy.

ALCOY.—Continúa en igual estado la huelga de obreros tejedores,

El gobernador de Alicante ha regresado a dicha capital, después de pasar ayer aquí el día conferenciando con Comisiones de obreros y patronos.

La gestión del gobernador no ha dado resultado positivo, porque al buen hombre se le ocurrió proponer que de los 18 obreros despedidos—que es la causa del conflicto—los patronos admitieran a nueve.

Los huelguistas han considerado mortificante la fórmula del gobernador y la han rechazado.

Algunos patronos, convencidos de que esa actitud les sería más perjudicial, han desistido de cerrar sus fábricas como solidaridad con los demás patronos.

En la población están concentradas muchas fuerzas de la guardia civil, habiendo sido establecidos retenes en sitios estratégicos de la ciudad.

Las fuerzas del regimiento de Vizcaya están acuarteladas, y la guardia exterior de la Cárcel ha sido reforzada.

Los obreros huelguistas observan una actitud correcta, según ha tenido que reconocer el mismo gobernador.

Las rentas del obrero

Dos heridos graves y dos leves.

Por un vagón fué arrollado en la estación del Mediodía el mozo Pedro González Minaya. Sufrió la fractura del húmero izquierdo y otras graves lesiones, y recibió asistencia facultativa en el gabinete sanitario de la estación.

Por una máquina de aserrar madera de la calle de Santa Engracia, número 107, fué alcanzado el operario Aniceto Revuelta Platero, de veinte años. Sufrió diversas lesiones de carácter grave.

También por una máquina fué cogido Gregorio López Rodríguez, de veintidós años, el cual trabajaba en un taller de platinista de la calle de Trafalgar, núm. 11 duplicado.

También fué cogido por una máquina de la fábrica de harinas La Espiga, establecida en la calle de Luchana, núm. 30, el operario Domingo Alonso Rubio, de treinta y cuatro años, que sufrió varias heridas menos graves.

Trabajando en las obras de la Gran Vía, en el derribo de las casas de la calle de Jacometrezo, esquina a la de los Leones, se cayó esta tarde de un andamio el obrero Julián Chicharro, de veintiocho años de edad.

Fué conducido a la Casa de Socorro más próxima, donde continúa, pues su estado grave ha impedido que se le lleve a su domicilio.

Del Juzgado de guardia

Ante el juez correspondiente prestó ayer declaración Ana Verdugo, hermana del autor del crimen de la Corredora.

En su comparecencia afirmó Ana que el finado, Antonio Jiménez, era hombre de muy mala conducta, habiendo, además, sufrido varios procesos por esta y otros delitos.

Añadió que se había separado de las varias veces a causa de los malos tratos que la hacía objeto, como igualmente a su hija; pero como la perseguía y la amenazaba, ella volvía a reunirse con Antonio.

El criminal ha ingresado en la Cárcel Modelo.

Accidente funesto.

Enriqueta Parra del Valle, de treinta y dos años, con domicilio en la calle de Atraca, núm. 89, tercero, recogía ropa tendida en una ventana de su domicilio.

Al hacerlo tuvo la desgracia de perder el equilibrio, cayendo al patio, donde quedó sin movimiento.

Los vecinos corrieron en su auxilio, dando aviso a la Casa de Socorro del distrito; pero el médico que acudió no pudo hacer otra cosa que certificar la defunción.

El juez ordenó que el cadáver fuera trasladado al Depósito.

Anclana muerta.

Al ingresar esta tarde en el Hospital Provincial la anciana Francisca Domingo, que se hallaba algo enferma, falleció en el momento de solicitar albergue.

El Juzgado fué avisado inmediatamente.

ESPECTACULOS

FUNIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las 10 (35.º de abono), Los semidioses y Cuento inmortal.

COMEDIA.—A las 10, El buen español y Un consejo de amigo.

A las 3,30, beneficio de la Asociación de alumnos internos de la Beneficencia provincial.

PRICE.—A las 10 (beneficio de la señora Orduña y Sres. Mulleras y De Ghery), Tosca, que tan grandes éxitos les ha proporcionado. El sábado, y accediendo a ruegos del público, el tenor Sr. Elías cantará «Marina», del maestro Arrieta.

APOLO.—A las 10,30 (doble), ¡Te la debo, Santa Rita! y Adelita Lulú, en su repertorio.

A las 6 (señilla), El tren de lujo.—A las 7,15, La Venus de piedra.

ESLAVA.—(Compañía de comedia Garza Ortega).—A las 10,30 (función entera), El Andaz (tres actos).

A las 6 (función entera y popular), Las pederas (tres actos).

IMPRESA RENACIMIENTO

San Marcos, 42.—Teléfono, 4.967.

DE LA SITUACION DE ESPAÑA

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

DE RIOTINTO

Una carta al presidente del Consejo.

El Comité del Sindicato Minero de Riotinto ha dirigido al presidente del Consejo de Ministros la siguiente carta, de la cual nos envía una copia para su inserción en EL SOCIALISTA:

En contestación a su grata del día 13 del actual, tenemos el gusto de comunicarle que nos congratulamos de la buena disposición de ese Gobierno para intervenir en la solución de la enorme crisis de trabajo que reina en esta región. Crisis tan espantosa, que únicamente presenciando el desarrollo de la vida en esta comarca puede darse cuenta exacta de su extraordinario alcance.

Como a propio intento hemos hecho una información sobre la crisis de trabajo, ya tendremos el gusto de entregarle personalmente a V. E. los detalles de esta estadística para ratificar cuanto hemos dicho en nuestros informes.

Ahora bien: como el malestar aumenta y la situación se hace insostenible a todas luces, queremos aprovechar la buena disposición de ese Gobierno para encarecerle nos ayude a gestionar la solución de la crisis de trabajo, pues creemos vivamente que ese Gobierno dispone de elementos suficientes para resolverla.

Aunque las obras públicas a que alu-

dimos en nuestros informes tienen importancia, esta importancia es tan relativa que sólo aliviaría el mal durante un par de meses. La carretera de Zalamea a Aracena y el ramal de la Peña a Nerva no han empezado a construirse.

A pesar de lo reseñado, este Comité entiende que todo depende de la Dirección de las minas de Riotinto, mister Browning, a quien nos hemos dirigido con todos los respetos para excitarle a la realización de las numerosas obras especiales que tiene proyectadas y aprobadas por el Consejo de Administración de Londres y que facilitarían ocupación normal a todos los obreros durante un año. Las obras a que aludimos son las siguientes: Construcción de un ferrocarril eléctrico, proyecto subastado en siete millones de pesetas; idem de 600 casas en el pueblo denominado El Valle; idem de grandes cocheras en la Estación del Medio; idem de una nueva Dirección; idem del túnel de Berrocal; idem de una nueva corta y contramina. Todo lo cual haría innecesaria la extracción de minerales, aunque éstos continúan extrayéndose, y actualmente la Empresa cuenta nuevos mercados en América.

Conste, pues, que la solución de la crisis es un caso de voluntad de la Compañía de Riotinto, sobre la cual deben encaminarse todas las gestiones.

Las minas de Tharsis y Alcali, menos poderosas que las de Riotinto, han resuelto el problema de la crisis de trabajo suspendiendo los alternos. Dos cuestiones podrían detener a la Compañía de Riotinto a realizar su obra: la falta de apoyo del Gobierno para la cuestión de los créditos, y que los obre-

ros no quisieran echar sobre sus hombros la carga del interés que pague la Empresa por sus créditos para los salarios. Pero como estos dos escollos, por lo menos en lo que se refiere a los obreros están salvados, sólo falta que la Dirección deponga su actitud, restableciendo la normalidad con las obras que tiene proyectadas.

Como todas las gestiones realizadas en este sentido han fracasado, anunciamos a V. E. las conclusiones aprobadas en la asamblea celebrada ayer, domingo, día 22, y que fueron las siguientes:

Primera. Solicitar del Gobierno que reclame la ida a Madrid del director de la Compañía y de varios miembros de su Consejo de Administración y de una Comisión de los Municipios, comerciantes y propietarios de Riotinto, Nerva y Zalamea y de este Sindicato obrero, para tratar el asunto de la crisis de trabajo y resolverlo; y

Segunda. Organizar la huelga general, que no ha de empeorar la situación miserable de los obreros, tan pronto como resulten negativas las gestiones que se señalan en el punto anterior. Para este asunto y aprovechando una invitación de las Corporaciones sindicalistas de la provincia, celebraremos en breve un Congreso provincial, y con sus resoluciones iniciaremos personalmente una campaña de mítines y manifestos pro Riotinto en las principales capitales de España.

Aunque estos han sido los acuerdos recaídos ante más de 10.000 obreros, este Comité, al dirigirse a ese Gobierno, quiere patentar sus deseos de concordia en evitación de que estalle el conflicto huelguístico. Tenga presente ese Gobierno que los 12.000 obreros

que trabajan actualmente dos ó tres días de los siete que tiene la semana obtienen un salario medio de cinco reales, con el que han de sostener a 60.000 criaturas que pueblan esta región.

¿Puede sostenerse esta situación por más tiempo, después de los tres meses de miseria por que venimos atravesando?

Al elevado juicio de ese Gobierno encomendamos la interpretación de nuestros deseos para solucionar la crisis de trabajo, cosa que consideramos sencilla si, teniendo en cuenta lo que decimos en el punto primero de las conclusiones de la asamblea de ayer, dedica a Riotinto la atención que las circunstancias gravísimas por que atravesamos exige.

También adjuntamos una nota detallada concretando la situación actual del personal de la Compañía de Riotinto.

Es cuanto tengo el gusto de comunicar a V. E. en nombre de este Sindicato minero.

Nerva veintitres de noviembre de mil novecientos catorce.

Situación del personal de la Compañía de Riotinto.

Trabajando dos ó tres días de los siete que tiene la semana: 12.000 obreros.

Despedidos de las fundiciones: 300 obreros.

Despedidos de otros servicios: Cien obreros.

Obreros significados, despedidos de anteriores conflictos: Juan González Vázquez, concejal socialista y secretario de la sección de Zalamea la Real; Antonio Vázquez, vicepresidente de la

sección de Zalamea; Vicente Bolaño, consejero de la Agrupación Socialista de Zalamea; Adolfo Arroyo, concejal socialista de Zalamea; Antonio Raggio, secretario de la sección del Campillo; Rafael Ramos, vocal de la Junta directiva del Campillo; José Vallesquino, vocal de la misma Junta; Martín Moreno, secretario de la sección de Riotinto; Francisco Gálvez, presidente de la Agrupación Socialista de Riotinto; Félix Lunar, vicepresidente de la sección de Nerva; Alonso Granados, director de «Vida Obrera»; Rafael Pelegrino, tesoro del Comité del Sindicato; Francisco P. Carrasco, administrador de «Acción Minera»; Luis Tejera, secretario de la Agrupación Socialista de Nerva; Manuel Álvarez Ordóñez, vocal del mismo Comité.

Significados despedidos últimamente: Antonio Cañizares, presidente de la sección de Zalamea y concejal socialista; Daniel Escorbano, presidente del Casino Obrero de Riotinto y vicepresidente de la sección; Francisco Marín, concejal socialista del Ayuntamiento de Riotinto; Juan Torices Quintanilla, concejal socialista de Nerva; y Miguel Martínez Coronel, inútil, con veinticinco años de servicio en la Compañía, despedido por haber actuado de interventor en unas elecciones.

La crisis obrera en Cartagena.

CARTAGENA.—Ha marchado a Madrid una numerosa Comisión con objeto de gestionar del Gobierno que se adopten las medidas necesarias para conjurar la crisis obrera.

Forman parte de dicha Comisión el alcalde, algunos concejales y otros elementos de reconocida representación social.

El domingo se verificará un mitin monstruo con idéntico fin.

La comarca malagueña en la miseria.

MÁLAGA.—El presidente de la Federación Agrícola de Comares ha dirigido a la Prensa de Madrid un comunicado, en el cual se manifiesta que, en vista de la espantosa miseria en que se halla sumida toda esta comarca por causa de la guerra europea, que impide la venta de sus frutos, la citada Federación solicita del Gobierno la concesión de las cantidades presupuestadas para empezar el estudio del abastecimiento de aguas potables y la inmediata realización de obras públicas, como caminos vecinales y otras ya aprobadas y con consignación en el presupuesto.

Se da el triste caso de que hasta algunos propietarios y contribuyentes busquen trabajo como jornaleros.

Hace varios meses que tan justas demandas se vienen haciendo al Gobierno.

EL TIFUS EN BARCELONA

BARCELONA.—El total de defunciones registradas el martes se elevó a 103; de ellas, 52 fueron consecuencia de la epidemia tífica.

Según datos oficiales, los enfermos hospitalizados son los siguientes: en el hospital de la Santa Cruz, 119; en el Clínico, 51; en el militar, 32; en el provisional del Parque, 71; y en el también provisional de Montjuich, 54.

Se censura grandemente la inacción del Gobierno ante lo que está sucediendo en esta capital.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.--Calidad excelente.--Baratura en los precios, Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33. = Valencia, 5 (teléfono 4.795). = Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.191).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (viernes). A las doce.--Cocido con sopa 0,50 pesetas. A las seis.--Estofado de vaca, 0,50

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTERRAMOS. Adultos: Coche con cuatro caballos empujados. Niños: Coche-estufa con dos caballos idem. Servicios de vacunación, inyecciones antídificas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de la Mutualidad Obrera que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, etc.

BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

Pastillas Alemanas del doctor Swanter de Berlín

La generación actual bendice a Swanter, y las venideras esculpirán su nombre en letras de oro, por curar sus dolencias de las vías respiratorias con sus maravillosas PASTILLAS ALEMANAS de modo tan rápido y eficaz como jamás hubiera podido soñarse. Tan eficaces son, que, una vez ingerida la primera pastilla, aquella tos ronca, sofocante, que produce vértigos y dolor de pecho, cesa al momento; aquella disnea terrible, causada por congestión bronquial, se calma en seguida, facilitando la expectoración y descongestionando los bronquios rápidamente. Son preventivo infalible contra las Pulmonías y la panacea eficaz para sus convalecencias, abreviándolas y evitando sus fatales consecuencias. Sus principios aromáticos y antisépticos, cual torrente de aire vigorizador, penetran por el interior del organismo, destruyendo todos los gérmenes morbosos que lo infectan. Son eficacísimas contra la infección tífica.

ENFERMOS: Podid, exigid siempre, si queréis curaros, PASTILLAS ALEMANAS A 1,50 ptas. caja en todas las Boticas, Centros de específicos y en la calle Vilanova, 1, Farmacia (frente Arco Triunfo).

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa

Tarjetas postales Colección de retratos de socialistas conocidos.

- List of names: Pablo Iglesias, Jaime Vera, A. García Quejido, José Mesa Leompart, Matías G. Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Gueaé, Enrique Ferri, Emilio Vandervelde, Victor Adler, Juan Jaurés.

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Sueltos, 1 cinco céntimos. Pedidos a la administración de EL SOCIALISTA

COMPRAD "El Socialista" Su precio, 5 CENTIMOS

LEED Acción Socialista Aparece los sábados. Precio: 15 céntimos.



Se ha puesto a la venta este toheto de actualidad COLECCION DE PENSAMIENTOS DE HOMBRES EMINENTES, ESTADISTICAS Y CONSIDERACIONES ACERCA DE LAS GUERRAS Y SUS TRÁGICAS CONSECUENCIAS. Segunda edición, muy amplada. 32 páginas. 10 céntimos. PIDASE A LA ADMINISTRACION DE "EL SOCIALISTA"

Carbenería cooperativa de los cocheros de Madrid

ALMANAQUE SOCIALISTA para 1915

EL DÍA 20 DE NOVIEMBRE HA APARECIDO EL ALMANAQUE SOCIALISTA PARA 1915. Texto escogido.—Caricaturas.—Mapas. Directorio socialista.—Cubierta en colores.—Curiosidades. 64 páginas. 15 céntimos. De venta en la Administración de "EL SOCIALISTA".

Almanaque Baily-Baillière ENCICLOPEDIA POPULAR ILUSTRADA PARA 1915. EN BÓSTICA 1,50 ptas. REGALO DE 1.000 décimos de la lotería de Julio de 1915, cuyos premios pueden importar 345.930 pesetas. Un tomo de cerca de 500 páginas. = 1.000 grabados en negro y color. En Provincias, 0,50 más para gastos de franqueo y certificado.

M. ROCA FOTÓGRAFO Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Díaz, etc., etc. Grandes descuentos a Centros y Sociedades

García Ceballos ENCUADERNADOR DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celaloido, pegamoiit, ornamentación de libros, etc., etc. 8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10 R. FERNÁNDEZ ROJO GRABADOR EN METALES FÁBRICA DE SELLOS DE CAUCHO Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cascheros para loches, etc. Calle de las Fuentes, 7-MADRID APARTADO DE CORREOS 498